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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Детей укрыли инфощитом 
Движение «чайлдфри» пришло в Россию с Запада 
и стало настоящей диверсией против  
нашей страны

Страж ворот, совершивший 
революцию 

К 95-летию со дня рождения 
легендарного спортсмена Льва Яшина 4

Страна с аукциона 
Власти Узбекистана уже допускают иностранный 
капитал в сферы транспорта, ЖКХ, 
образования и медицины 3

2

Быть занятым в европей-
ском автопроме и оста-

ваться в стороне от охватив-
шего его кризиса невозмож-
но. Сию печальную истину 
доказали сотрудники авто-
мобильного сектора Ита-
лии, которые вслед за колле-
гами из ФРГ и Бельгии 
устроили общенациональ-
ную забастовку — первую за 
последние 20 лет. Стачка 
была организована по ини-
циативе FIM-CISL, FIOM-

CGIL и UILM-UIL — трёх ве-
дущих профсоюзов страны, 
представляющих интересы 
работников металлообраба-
тывающей промышленно-
сти и выступающих против 
сокращения рабочих мест в 
одной из ведущих отраслей 
отечественной экономики. 
«Итальянский автопром не 
выживет, если объёмы про-
изводства машин останутся 
столь низкими, — заявили 
лидеры профсоюзов. — Под 

угрозой также находятся 
многие небольшие постав-
щики автокомпонентов». 

В крупнейших городах 
масштабная акция протеста 
сопровождалась демонстра-
циями, главная из которых 
состоялась в центре Рима. 
Несколько тысяч тружени-
ков автопрома с флагами 
своих профобъединений со-
брались на площади Барбе-
рини вокруг фонтана «Три-
тон» и колонной двинулись 

к площади Пьяцца-дель-По-
поло, неся баннеры «Кризис 
автопроизводства? Пусть за 
него платят хозяева», «Вы не 
можете умереть на заводе». 

Забастовка состоялась на 
фоне растущих противоре-
чий между транснациональ-
ной корпорацией «Стеллан-
тис», образованной в 2021 го-
ду слиянием итало-амери-
канского автопроизводите-
ля  «Фиат — Крайслер»  с 
французским «Пежо», и пра-
вительством Италии, обви-
няющим автоконцерн в пе-
реносе предприятий по сбор-
ке машин в страны с более 
дешёвым производством. 

«Стеллантис», с конвей-
еров заводов которого схо-
дят авто 14 знаменитых 
брендов, включая «Альфа 
Ромео», «Крайслер», «Сит-
роен», «Фиат», «Мазерати», 
«Джип», «Опель» и «Пежо», 
резко сократил выпуск авто-
мобилей на большинстве 
своих итальянских пред-
приятий в первом полуго-
дии 2024 года. По данным 
профсоюзов, из 505 тысяч 
транспортных средств, про-
данных в Италии, менее по-
ловины (225 тысяч) было 
создано в стране. В целом за 
последние 17 лет производ-
ство машин внутри страны 
уменьшилось на 70%.  

На днях гендиректор 
«Стеллантиса» Карлос Тава-
рес дал понять, что концерн, 
вероятно, будет вынужден 
закрыть часть предприятий 
в Италии в условиях высо-
кой конкуренции со сторо-
ны Китая. Он не исключил 
возможности урезания пер-
сонала, подчеркнув необхо-
димость принятия кабине-
том премьера Джорджи Ме-
лони дополнительных мер 
для стимулирования спроса 
на электромобили. Таварес 

также подчеркнул, что дей-
ствующие в ЕС правила от-
носительно объёмов выбро-
сов углерода существенно 
поднимают расходы авто-
производителей. 

«Я  не волшебник», — за-
явил Карлос Таварес в ходе 
выступления на парламент-
ских слушаниях полторы 
недели назад, вновь указав 
на то, что производство в 
Италии будет слишком до-
рогим из-за огромных за-
трат на энергоносители, ес-

ли правительство не предо-
ставит автопрому «допол-
нительную мотивацию». В 
ответ правительство обви-
нило Тавареса в перено-
се сборочных предприятий в 
другие страны, где выпуск 
авто обходится дешевле, на-
нёсшем ущерб итальянским 
заводам. Как отметил вице-
премьер и министр транс-
порта Маттео Сальвини, Та-
варесу «должно быть стыдно 
и он должен извиниться» за 
свои заявления о слишком 
дорогом производстве авто-
мобилей в Италии без гос-
стимулирования сектора. 
«Гендиректор «Стеллантиса» 
больше не в том положе-
нии, чтобы требовать чего-
либо после того, как его 
производственная группа 
столь плохо управляла ис-
торической итальянской 
компанией», — возмущался 
Сальвини. 

 

А на улицы Израиля вновь 
вышли толпы людей, 

призывавших власти стра-
ны добиться немедленного 
обмена пленными с ХАМАС 
на фоне ликвидации главы 
политбюро палестинского 
движения Яхьи Синвара. 
Тысячи израильтян  собра-
лись перед зданием мин-
обороны в Тель-Авиве, скан-

дируя лозунги с требовани-
ем отставки премьера Бинь-
ямина Нетаньяху.  

«Цель войны, направлен-
ная на создание условий для 
возвращения заложников, 
достигнута, — заявила Эй-
нав Зангаукер, мать похи-
щенного Матана Зангауке-
ра, обращаясь к СМИ перед 
военной базой Кирия в 
Тель-Авиве. — Только сделка 
спасёт всех тех, кто боль- 
ше года остаётся в руках  
ХАМАС. После ликвидации 
палестинского движения и 
его руководства, что ещё де-
лать в Газе?» 

Манифестация быстро пе-
реросла в столкновения по-
лицейских с разгневанными 
участниками протеста, мно-
гие из которых были задер-
жаны.  

Фото Рейтер.
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Рим

Тель-Авив

Призывы и лозунги ЦК ЛКСМ РФ  
к 106-й годовщине со дня рождения Ленинского комсомола
l Да здравствует 106-я годовщина со дня 

рождения Ленинского комсомола! 
l Ленин! Партия! Комсомол! 
l Ленинский комсомол — помощник и 

боевой резерв КПРФ! 
l Летопись Ленинского комсомола — до-

рога боевых побед и трудовых свершений! 
l Вместе с КПРФ — на борьбу за социали-

стическое возрождение России! 
l Девиз молодых: За Россию! За нашу По-

беду! Фашизм не пройдёт! 
l За СССР — За Сильную Справедливую 

Социалистическую Россию! 
l Левый поворот — путь к возрождению 

нашего Отечества! 
l Красное Знамя будущих побед — в на-

дёжные руки патриотов молодого поколе-
ния! 

l Российскому образованию — стандарты 
советской школы! 

l Программе КПРФ «Образование для 
всех» — статус Государственного Закона! 

l Патриотическое воспитание молодёжи 
— ключевое звено гражданского общества 
новой России! 

l Россия! Молодость! Социализм! 
l Молодым — равные возможности в го-

сударственном управлении! 
l Молодёжь — за честные и справедли-

вые выборы! 
l Молодому поколению — современные 

предприятия и новые рабочие места! 
l Дерзанию молодых — современные 

наукоёмкие производства! 
l Молодым специалистам — гарантию 

рабочего места и достойную зарплату! 
l Молодым семьям — доступное жильё и 

поддержку государства! 
l Наше дело правое, победа будет за  

нами!

В пятницу, 18 октября, в 
посольстве Лаосской 
Народно-Демократи-

ческой республики (ЛНДР) 
Председателю ЦК КПРФ, ру-
ководителю фракции КПРФ 
в Госдуме Геннадию Зюгано-
ву была вручена высшая на-
града Лаоса — орден Дружбы 
и Братства. Её вручил заве-

дующий Международным 
отделом ЦК Народно-Рево-
люционной партии Лаоса 
Тхонгсаван Фомвихан. 

В церемонии также при-
нял участие посол ЛНДР в 
Российской Федерации Сип-
хандов Ойбуабудци. 

Как пояснили в посольстве, 
«эту высокую награду вручают 

иностранным гражданам и 
руководителям высокого ран-
га дружественных стран, внёс-
шим большой вклад в дело по-
мощи Лаосу, имеющим значи-
тельные заслуги в поддержа-
нии и развитии дружествен-
ных связей и сотрудничества 
на благо ЛНДР». 

По информации КП.ру.

От грязи 
к скандалу 

 
В Молдавии состоялись президентские выборы. Экс-

перты называли предвыборный процесс одним из самых 
грязных в истории республики, а теперь уже за выбора-
ми прочно закрепилось слово «скандальные». На голосо-
вание также был вынесен вопрос о дополнении Консти-
туции Молдавии положениями о необратимости евро-
пейского курса. Как отмечают наблюдатели, плебисцит 
был призван помочь Майе Санду переизбраться на вто-
рой срок на фоне тяжелейшего экономического кризиса 
и акций протеста населения.

Итак, активность граж-
дан была высокой: явка 
составила 51,3% (1,544 

млн избирателей), превысив 
порог в 33,3%, который не-
обходимо было преодолеть 
для признания голосования и 
референдума состоявшимися. 

На пост главы государства 
претендовали 11 кандидатов. 
Основные среди них — дей-
ствующий президент Майя 
Санду, при которой отноше-
ния между Кишинёвом и 
Москвой достигли наихудше-
го состояния. Её главным оп-
понентом стал бывший ген-
прокурор Александр Стояног-
ло, заявлявший, что политика 
Санду противоречит интере-
сам Молдавии, и высказываю-
щийся за восстановление свя-
зей с РФ. Его кандидатуру 
поддержал лидер Партии со-
циалистов Игорь Додон. 

На выборах присутствовали 
более 2 тыс. наблюдателей, 
среди которых представители 
ОБСЕ и ряда других организа-
ций, а также иностранные 
дипломаты. Представители 
России и структур СНГ пригла-
шены не были. Кроме того, 
власти республики сократили 
количество избирательных 
участков в России с 29 до 2, ко-
торые работали на террито-
рии посольства Молдавии в 
Москве (и это почти на пол-
миллиона граждан республи-
ки). Российское телевидение 
показывало впечатляющие 
кадры небывало огромных 
очередей — люди, приехавшие 
в столицу РФ из разных мест, 
стремились отдать свой голос. 
Как считает оппозиция в Ки-
шинёве, преграды связаны с 
политическими предпочте-
ниями сотен тысяч молдав-
ских избирателей в России, 
которые в основном не под-
держивают прозападное пра-
вительство Молдавии. 

Правящая партия PAS до вы-
боров монополизировала всё 
информационное простран-
ство. Только за последнее вре-
мя в Молдавию был высажен 
целый десант: здесь побывали 
руководители Германии, Эсто-
нии, Литвы, Латвии, Румынии, 
не преминула приехать и 
председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен. 

Поступила и продолжает 
поступать информация о мас-
штабных нарушениях в ходе 
выборов и плебисцита: от сбо-
ра голосов в больнице для па-
циентов, многие из которых 
под сильными обезболиваю-
щими, до настоящих выбор-
ных каруселей, причём на за-
граничных участках. 

20 октября бывший прези-
дент Молдавии, лидер Партии 
коммунистов Владимир Воро-

нин направил срочное обра-
щение в Центральную избира-
тельную комиссию с требова-
нием остановить массовые 
фальсификации на выборах 
президента и референдуме о 
вступлении в ЕС на зарубеж-
ных участках. Об этом со-
общила депутат от ПКРМ Диа-
на Караман. Появилась ин-
формация от наших предста-
вителей, заявила она: за рубе-
жом начала резко расти явка, 
при том что там нет ни еди-
ной души, по крайней мере их 
очень и очень мало. 

Голоса на референдуме рас-
пределились, мягко говоря, 
странно. В момент обработки 
90% бюллетеней противники 
евроинтеграции уверенно ли-
дировали с перевесом почти в 
10 процентов. Однако затем 
что-то изменилось, и голоса 
начали считаться исключи-
тельно в пользу Евросоюза. 

Санду несколько раз пере-
носила итоговый брифинг 
после выборов. В какой-то мо-
мент даже её сторонники по-
думали: его просто отменили, 
однако к микрофону дей-
ствующий пока президент 
страны всё же вышла. 

«Они сделали это, чтобы 
привести наших граждан и 
нашу страну в зону неопреде-
лённости и нестабильности. У 
нас есть доказательства и ин-
формация о том, что целью 
преступной группировки бы-
ло купить 300 тысяч голосов. 
Размер акции беспрецеден-
тен», — заявила Санду. 

Что за 300 тысяч голосов, 
кто именно собирался их по-
купать и как, вряд ли понима-
ет и сама она. Когда стало по-
нятно — выиграть выборы не 
получилось, а на референдуме 
большинство пока против ев-
роинтеграции, в ход и пошли 
обвинения. 

И, наконец, о предвари-
тельных результатах выбо-
ров. Действующий президент 
Молдавии Майя Санду наби-
рает 41,85% голосов в первом 
туре выборов главы госу-
дарства после обработки 
97,93% бюллетеней. Второе 
место занимает бывший ген-
прокурор страны, кандидат 
от Партии социалистов 
(ПСРМ) Александр Стояногло 
— у него 26,35%. На третьем 
месте — Ренато Усатый 
(13,77%). Доли голосов сто-
ронников и противников ев-
роинтеграции практически 
сравнялись. 

Так как ни один из кандида-
тов на главный пост не набрал 
необходимые 50 + 1 процент 
голосов, предстоит второй тур. 
Он намечен на 3 ноября. 

 
Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Орден Дружбы и БратстваНА ЧИСТУЮ ВОДУ

Услышав выводы главы 
ЦИК, коммунисты Пуш-
кинской городской ор-

ганизации КПРФ совместно с 
общественностью г.о. Пуш-
кинский пришли в недоуме-
ние: откуда у Эллы Памфило-
вой такие данные и такая уве-
ренность в доверии граждан к 
избирательной системе?  

Если анализировать весь ход 
поступления информации 
«наверх», то становится ясно, 
что в основу доклада главы 
ЦИК легли бравурные сведе-
ния от исполнителей на ме-
стах, отвечающих за проведе-
ние выборов, в нашем случае 
— главы г.о. Пушкинский М.В. 
Красноцветова и его замести-
теля А.Г. Люхина. Доклады с 
мест собираются в одну общую 
информационную реку и ло-
жатся на стол президенту. 

Взять, например, наши по-
следние довыборы в Совет де-
путатов г.о. Пушкинский. Хо-
тим напомнить, по какому по-
воду они проводились. Ряд де-
путатов сложили свои ман-
даты. В 4-м округе (г. Иванте-
евка) два депутата переехали 
на новое место жительства и 
не смогли исполнять свои обя-
занности. В 1-м же округе  
(г. Красноармейск, Софрино, 
Лесной и др.) довыборы депу-
татов проводились вместо Сер-
гея Бабаченко, который из-
брался в Мособлдуму, после че-

го скрылся за границей, и Анд-
рея Андреева, который был ли-
шён своего мандата за систе-
матические прогулы заседаний 
Совета депутатов. Заместить 
эти вакансии и были призваны 
сентябрьские довыборы.  

Кроме того, в результате 
скандала и длительного про-
тивостояния между адми-
нистрацией г.о. Пушкинский и 
частью депутатов местного 
горсовета был лишён мандата 
и членства в партии «Единая 
Россия» председатель Совета 
депутатов г.о. Пушкинский 
Роман Иванов. Ещё один де-
путат-«единоросс» Тимур 
Апарин находится под след-
ствием, ему вменяют мошен-
ничество в особо крупном 
размере.  

На этих выборах нами была 
зафиксирована завышенная 
явка избирателей на ряде уча-
стков, в основном там, где не 
удалось организовать конт-
роль. Где контроль осуществ-
лялся, явка оказалась в разы 
меньше. Таким образом, 
«нужные» власти люди не из-
бирались, а практически на-
значались, как мы полагаем, 
через процедуру фальсифика-
ций. Этот вывод подтвержда-
ет скандал с избранием депу-
татом по 1-му округу (г. Крас-
ноармейск, Софрино, Лесной 
и др.) выходца из Таджики-
стана Бахромжона Хасанова. 

В такой результат «честных 
выборов» не поверил даже за-
меститель секретаря Гене-
рального совета партии «Еди-
ная Россия» Александр Хин-
штейн: «Как сообщили мне 
коллеги из Московской обла-
сти, вчера Хасанов добро-
вольно-принудительно сло-
жил с себя полномочия. Рад 
этому: такие депутаты нам не 
нужны», — констатировал он. 
В качестве местного депутата 
Хасанов продержался 4 дня.  

Мы полагаем, что назначе-
ние Бахромжона Хасанова де-
путатом горсовета было лич-
ным решением или, может 
быть, рекомендацией Макси-
ма Красноцветова. Такие же 
назначения мы видели и ра-
нее, например Михаила Жда-
на депутатом Мособлдумы в 
сентябре 2023 года. Выборы в 
областную Думу также сопро-
вождались административ-
ным завышением явки и дру-
гими скандалами на УИК. 

Пушкинский горком КПРФ 
по всем фактам нарушений 
систематически борется с 
властью в судах. Результаты 
борьбы впечатляют. Напри-
мер, на аккуратно сложенную 
в стопку пачку бюллетеней в 
200 штук (возможно, и боль-
ше), которая была обнаруже-
на в избирательном ящике на 
УИК №2425, судья в суде мо-
жет сказать, что произошло 
чудо. Зафиксированное доку-
ментально членами УИК за-
вышение явки на участках бо-
лее чем в три раза даже не 
рассматривалось судьями. За-
просы истцов на просмотр 
видео с этих участков откло-
нялись. И многое, многое дру-
гое. Все судебные решения 
как бы говорили нам: «Ребята, 
не дёргайтесь, как мы реши-
ли, так и будет». 

Избирательная машина, 
про которую говорила глава 
ЦИК Элла Памфилова прези-
денту, действительно работа-
ет без сбоев, и старшими ма-
шинистами в ней являются 
главы муниципальных обра-
зований. Всё работает изуми-
тельно, «доверие» к власти и 
выборной системе «растёт».  

 
Пресс-служба Пушкинского 

горкома КПРФ. 

Сказки о выборах
На встрече в Кремле с президентом России 

Владимиром Путиным 14 октября глава ЦИК 
РФ Элла Памфилова сообщила о том, что «всё-
таки к 2024 году система подошла с тем, что 
стала максимально устойчивой и надёжной. 
Впервые, например, с того момента, как был 
введён Единый день голосования, была самая вы-
сокая явка на региональных выборах. И высокие 
результаты, легитимность которых не вызы-
вает сомнения, и высокий уровень доверия — 
это тоже очень важно, что за эти годы высо-
кий уровень доверия к результатам выборов». 
Также Элла Александровна доложила Владимиру 
Владимировичу о важности выборов: «Как раз 
выборы очень важны, потому что люди хотят 
иметь на всех уровнях очень ответственную, 
предсказуемую, понятную власть. Именно по-
этому явка была у нас самая высокая и на тех, 
и на других выборах. То есть чем сложнее, тем 
стабильнее должна быть власть».

ВЫБОРЫ В МОЛДАВИИ

СУМЕРКИ ОБРАЗОВАНИЯ

В полной прострации нахо-
дятся ученики, родители и пре-
подаватели школы №23 города 
Пскова, в которую их повергло 
неожиданное сообщение, по-
ступившее 30 августа, что 
учебное заведение не примет 
школьников. Они распределены 
в близлежащие гимназию, ли-
цей и две школы. 

 
Главное — 
выиграть 
тендер… 

 
— Это беспреце-

дентное решение, ес-
ли учесть, что в авгу-
сте глава Пскова Бо-
рис Ёлкин заверял: «В 
День знаний школа 
примет своих учени-
ков. В сентябре про-
должатся ремонтные работы, которые учеб-
ному процессу не помешают», — рассказыва-
ла член Псковского районного комитета 
КПРФ, заместитель председателя родитель-
ского совета Пскова Елена Чернова. — Но 
что-то у власти опять пошло не так. И 30 ав-
густа под занавес дня администрация школы 
ошарашила всех родителей и учащихся тем, 
что не готова к учебному году. При этом в 
нарушение СанПиНа учащиеся 5-х, 9-х, 11-х 
классов будут заниматься во вторую смену. 
Так, например, одиннадцатиклассникам по-
ставлено в расписание начало занятий в 14 
часов, а девятиклассникам в 14.35. И никого 
не волнует, что на выпускников ложится 
большая нагрузка по подготовке к Государст-
венной итоговой аттестации. Как в этой си-
туации родителям и детям сохранять уваже-
ние к образовательной системе, когда непо-
средственный учредитель школ — глава горо-
да — не владеет ситуацией и раздаёт пустые 
обещания? 

Подобная ситуация сложилась и в псков-
ской школе №2. 

— Учащиеся школы №2 вынужденно рас-
пределены в те учебные заведения, где обу-

чение проходили ещё в мае, — продолжила 
Елена Чернова. — Глава города принёс изви-
нения педагогам, родителям и учащимся: 
«Мы очень старались и надеялись, что к  
1 сентября нам удастся завершить большую 
часть внутренних работ. Но, к сожалению, 
подрядчик нас подвёл». Власти Псковского 
района из последних сил пытались открыть 
к 1 сентября Родинскую школу, которая на-
ходилась в стадии ремонта с 2022 года. Так, 
20 августа глава Псковского района Наталья 
Фёдорова в социальной сети «ВКонтакте» на-
писала: «Образовательные учреждения 

Псковского района успешно прошли при-
ёмку к новому учебному году… Руководите-
ли образовательных учреждений выполнили 
все предписания государственных служб, 
проведя необходимые ремонтные работы». 

Но обеспокоенные граждане уточняли, а 
действительно ли завершился ремонт в Ро-
динской школе? Из официального ответа ад-
министрации Псковского района следует, 
что «работы по ремонту входного крыльца 
завершатся до 30 августа 2024 года». Удиви-
тельная вера на слово, что это произойдёт. 
Ведь не первый подрядчик ремонтирует эту 
школу. Глава Псковского района Наталья Фё-
дорова переживает и за реализацию образо-
вательных проектов в сфере образования, 
например, такого, как успех каждого ребён-
ка. Но и тут не может похвастаться готов-
ностью каждой из школ. «Я начну с нацио-
нального проекта «Успех каждого ребёнка». 
Это ремонт спортивного зала в Стремуткин-
ской средней школе. Вот как раз говорила о 
работе с подрядчиком. Не всё там удачно, но 
работы в ближайшие дни будут завершены». 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Как гробят 
школы 

на Псковщине
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

В  документе «Основы государствен-
ной политики по сохранению и 
укреплению традиционных рос-

сийских духовно-нравственных ценно-
стей», утверждённом указом президента 
в ноябре 2022 года, отмечается, что рас-
пространение деструктивной идеологии 
влечёт за собой в числе прочего «созда-
ние условий для саморазрушения обще-
ства», «причинение вреда нравственно-
му здоровью людей», «формирование 
общества, пренебрегающего духовно-
нравственными ценностями», и «стано-
вится угрозой для демографической си-
туации в стране». 

Надо признать, что противнику уда-
лось заложить мощные демографические 
мины в постсоветской России, которые 
взрываются и по сей день. «Росстат фик-
сирует наступление во многих регионах 
демографической зимы», — констатиро-
вали парламентарии. За первое полуго-
дие 2024 года в России появилось на свет 
на 12 тысяч меньше детей, чем в тот же 
период 2023 года. По данным последней 
Всероссийской переписи населения, бо-
лее 22 процентов супружеских пар в Рос-
сии не имеют детей, 42 процента домо-
хозяйств состоят из одного человека и 
только каждое пятое домохозяйство — 
это полная семья с детьми. 

А опрос ВЦИОМа, проведённый в пред-
дверии Дня защиты детей, продемон-
стрировал удручающую картину в умо-
настроениях людей: каждый десятый 
респондент в возрастной группе рож-
дённых после 2001 года ориентирован на 
одного ребёнка, а каждый пятый — на 
бездетную семью. Отвечая на вопрос: 
«Почему люди не заводят детей?», 75 
процентов опрошенных указали личные 
причины: «дети мешают свободе», 
«слишком большая ответственность», 
«ориентация на карьеру», «нежелание 
вступать в брак», «не люблю детей» и т.д. 
Десять лет назад аналогичных ответов 
было в два раза меньше, и это, считают 
парламентарии, результат управления 
общественным мнением, противопостав-
ление личных интересов естественному 
стремлению человека к продолжению ро-
да. 37 процентов опрошенных одной из 
причин отказа от деторождения назвали 
нехватку материальных ресурсов, 28 про-
центов — состояние здоровья, 14 про-
центов — социальные средовые факторы, 
в том числе 4 процента — ЛГБТ* и 
«чайлдфри».  

Таким образом, за 14 лет число моло-
дых людей, которые разделяют идеоло-
гию «чайлдфри», выросло с 3 процентов 
до 20. Эти цифры сопрягаются с расчёта-
ми коэффициента рождаемости. По оцен-
ке специалистов, он составит в 2025 году 
1,4, в 2026-м — столько же, в 2027-м — 
1,5. А для простого воспроизводства на-
селения коэффициент рождаемости дол-
жен быть не менее 2,1. Это означает, что 
вымирание страны, начавшееся 30 лет 
назад, остановить пока не удаётся. За 
первое полугодие 2024 года нас стало 
меньше на 600 тысяч человек, за послед-
ние четыре года — на 3 миллиона чело-

век. А за три десятилетия население Рос-
сии уменьшилось на 20 миллионов чело-
век. «Чтобы развивать наши территории, 
обустраивать их, нас должно быть как 
минимум 200 миллионов», — постоянно 
напоминают коммунисты. 

Авторы законопроектов обращают 
внимание на связь движения «чайлдфри» 
с Американской лигой контроля над рож-
даемостью, основанной в 1921 году. В 

1990-е годы стала формироваться миро-
вая сеть «чайлдфри»-сообществ, пропа-
гандирующих жизнь в своё удовольствие 
и одновременно озаботившихся пробле-
мой перенаселённости Земли. Кстати, по 
поводу тесноты на планете «справоросс» 
Анатолий Вассерман, ставший известным 
в своё время благодаря участию в теле-
визионных интеллектуальных играх, с 
уверенностью заявил, что это всё «англо-
саксонское суеверие». По его словам, да-
же тех технологий, которые были доступ-
ны нам в прошлом тысячелетии, доста-
точно для того, чтобы по меньшей мере 
до середины нынешнего тысячелетия 
обеспечивать уровень благосостояния, 
считающийся доступным так называе-
мому золотому миллиарду, хотя бы 15—
20 миллиардам человек, то есть населе-
нию в 2—2,5 раза больше нынешнего. 

Тем не менее сеть «чайлдфри»-со-
обществ захватила и Россию. По оценкам 
исследователей, в 2023 году в социальных 
сетях насчитывалось около 400 групп ан-
тисемейной направленности, где в сред-
нем каждые 20 минут появляется соот-
ветствующий деструктивный контент. В 
них вовлечены 1,5 миллиона человек, и 
треть из них — несовершеннолетние.  

Депутатская законодательная инициа-
тива, отстаивая традиционные россий-
ские духовно-нравственные ценности, 
создаёт щит от негативного информа-
ционного воздействия. Поправки вно-
сятся в шесть законов, накладывая запрет 
на пропаганду отказа от деторождения в 
СМИ, кинематографе, интернете, реклам-
ных материалах. Такая пропаганда отне-
сена к информации, запрещённой для 
распространения среди детей, и наравне 
с пропагандой нетрадиционных сексу-
альных отношений и смены пола подле-
жит административному наказанию в 
виде штрафа для физических лиц от 50 
тысяч до 400 тысяч рублей, для долж-
ностных лиц — от 100 тысяч до 800 тысяч 
рублей, для юридических лиц — от 800 
тысяч до 5 миллионов рублей, а для ино-
странных граждан и лиц без гражданства 
— начиная от штрафа от 50 тысяч рублей 
до административного выдворения за 

пределы России. «Запрет пропаганды 
добровольного отказа от рождения детей 
не предполагает вмешательства в сферу 
индивидуальной автономии, про личный 
выбор речи не идёт, про образ жизни то-
же», — поясняют авторы законопроекта. 
Точнее скажет Роскомнадзор, который 
должен разработать критерии отнесения 
к информации, пропагандирующей отказ 
от деторождения. 

«Фонд медицинского страхования на 
следующий год планирует уменьшение 
финансирования родовых сертификатов 
на 400 миллионов рублей, — сообщил 
Евгений Бессонов и с сарказмом спро-
сил «единороссов»: — Является ли рас-
пространение этой информации пропа-
гандой отказа от деторождения?» Не 
только негативный контент надо пресе-

кать, считает Евгений Иванович, но и 
показывать позитивные примеры, рас-
сказывать о здоровых, крепких семьях. 
«Вспомните передачу «От всей души» на 
советском телевидении, где пропаган-
дировались трудовые династии», — по-
советовал депутат. 

Председатель комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина Останина, 
выступив соавтором этих законопроек-
тов, подчеркнула: «Это не просто и не 
столько меры демографические, сколько 
ответ на тот глобальный цивилизацион-
ный вызов, который брошен сегодня на-
шей стране». 

«С этой трибуны наша фракция почти 
три десятка лет убеждала в том, что надо 
прекратить пропаганду чуждых нам за-
падных ценностей, абсолютно несвой-
ственных ни нашему менталитету, ни 
нашему образу жизни, потому что на-
саждение чужих ценностей — это и есть 
самая глубинная и самая опасная война, 
направленная на разрушение человека 
изнутри. Нас тогда обвиняли, говорили, 
что мы консерваторы, но сегодня время 
пришло, и борьба за мировоззренческий 
суверенитет становится государственной 
политикой, и это консолидирует наше 
общество», — заявила Нина Останина. 

«Нельзя победить врага, играя по его 
правилам и разделяя его идеалы», — на-
помнила депутат известную истину. 
«Чайлдфри», по её мнению, такой же 
органичный элемент либерального фа-
шизма, как ЛГБТ*, как пропаганда сме-
ны пола и гендерного разнообразия. 
«Мы знаем, какие идеологии нам не 
нужны. Но мы должны вооружить нашу 
молодёжь нашей государственной идео-
логией», — продолжила коммунист 
Останина. И внесение изменений в Кон-
ституцию, провозглашение государст-
венной идеологии социальной справед-
ливости, равных стартовых возможно-
стей молодёжи было бы лучшим отве-
том нашим недругам. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

*Запрещено в РФ.

Детей укрыли 
инфощитом

Движение «чайлдфри» пришло в Россию с Запада и явилось одним 
из элементов «гибридной войны» против нашей страны. «Это ди-
версия, направленная на депопуляцию нашей страны», — спохвати-
лись спустя годы российские парламентарии и дали идеологам 
этого движения бой, приняв 17 октября в первом чтении два зако-
нопроекта о запрете пропаганды отказа от деторождения.

СУМЕРКИ ОБРАЗОВАНИЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
Немало прорех в подготовке учебных 

заведений и на областном уровне. Пер-
вый заместитель губернатора Псковской 
области Вера Емельянова доложила, что 
капитальный ремонт сейчас идёт в ше-
сти школах региона. Три из них — на 
особом контроле, в частности школа в 
Пустошке, где ремонт выполнен на 87%. 
Администрации школы даны рекомен-
дации по организации учебного про-
цесса на тех площадках, которые есть в 
данном районном центре. 

На полтора года растянулся капиталь-
ный ремонт в школе №1 районного 
центра Дедовичи. В первый же дождь, 
27 сентября, отремонтированная крыша 
протекла. У подрядчика ООО «КАП-
СТРОЙ ГРУПП», где генеральным ди-
ректором является Алексей Колесников, 
срок контракта истекает 30 ноября 2024 
года. А находится эта организация за 
тысячу километров в городе Сергиевом 
Посаде Московской области. 

— Утром 30 августа вместе с помощ-
никами депутата мы отправились в 
школу, чтобы прояснить ситуацию, в 
какой стадии готовность школы, но нас 
и на порог не пустили, — вспоминала 
депутат Собрания депутатов Дедович-
ского района, первый секретарь Дедо-
вичского районного комитета КПРФ Ва-
лентина Гей. — Этот самый порог цент-
рального входа в школу как раз красили 
двое рабочих под руководством самого 
директора школы Алексея Шуринова.  

— Я говорил, надо скорей двери закры-
вать, а то ходят тут всякие, — обратился 
директор к работникам, увидев нас. 

— А мы вроде как не «всякие», — гово-
рю. — Я депутат, а это мои помощники, 
по обращениям граждан пришли сюда, 
хотим посмотреть, что и как тут, а глав-
ное — сядут ли за парты дети здесь, в 
школе, в этом новом учебном году. 

— Все и так всё уже давно знают, — не 
очень приветливо откликнулся директор. 
— Второй и третий этажи готовы и при-
няты комиссией, так что нечего вам там 
смотреть, там будут учиться ребята с пя-
того по девятый класс со 2 сентября, пер-
вый этаж ещё в стадии ремонта, поэтому 
дети начальных классов будут учиться в 
здании Дома детского творчества. 

Валентина Гей выложила суть прове-
рок в сеть «ВКонтакте». Сразу пошла 
масса откликов. Были направлены за-
просы в официальные органы. Ответы 
идентичны, как под копирку. Приводим 
один из них на публикацию от комитета 
по строительству и ЖКХ Псковской 
области: «В МБОУ «Дедовичская средняя 
школа №1» ведутся работы по капи-
тальному ремонту на основании муни-
ципального контракта, подрядчиком яв-
ляется ООО «КАПСТРОЙ ГРУПП». Есть 
отставание от графика выполнения ра-
бот. Ведётся претензионная работа. На 

отремонтированных этажах школы в 
рабочем состоянии электроснабжение, 
водопровод и канализация. Школьники 
обеспечены необходимым питанием. Во 
время учебного процесса, с 8.00 до 15.00, 
работы, требующие применения пер-
фораторов, дрелей и других механиз-
мов, создающих шум, по согласованию 
с подрядчиком, не проводятся. Для за-
нятий физкультурой в школе имеется 
построенная новая спортивная площад-
ка. В МБУК «Дедовичский районный 
центр досуга» работы по капитальному 
ремонту приостановлены. Подрядчиком 
является ООО «КАПСТРОЙ ГРУПП». От-
ставания от графика нет».  

И проставлен срок окончания конт-
ракта, то есть осталось два месяца. Всё, 
выходит, благополучно по долгострою, 
зря и беспокоимся? И неважно, что на-
чальные классы занимаются в Доме дет-
ского творчества, что нарушен процесс 
горячего питания, что не отремонтиро-
ван спортивный зал. А ведь учатся в 
школе около 400 ребят. 

Глава Дедовичского района Геннадий 
Афанасьев встревожен. Но отнюдь не 
тем, как ускорить процесс ремонта, а 
непомерной, по его мнению, въедли-
востью районного депутата, главного 
районного коммуниста, почётного граж-
данина Дедовичского района Валентины 
Гей, у которой почти после каждой бе-
седы с Афанасьевым резко поднимается 
давление. К счастью, при недавней 
встрече глава района и депутат нашли 
общий язык по волнующим вопросам 
образования. А насчёт встречи с коррес-
пондентом газеты «Правда» Афанасьев 
заявил, что должен спросить разреше-
ние у областных властей. Отгородился 
таким вот словесным забором!  

СМИ с радостью выставляют инфор-
мацию, что губернатор Псковской обла-
сти Михаил Ведерников выделил из 
областного бюджета на ремонт Добы-
чинской средней школы в Палкинском 
районе 17999865 рублей. А требовалось 
для капитального ремонта в 5,8 раза 
больше — 104 млн рублей, ведь школе 
уже 88 лет. Но увы!..  

Удалось выяснить, что комитет обра-
зования Псковской области строго сле-
дит, чтобы закупку инвентаря (парты, 
стулья, шкафы, учебные доски и т.д.) ве-
ли только у фирмы, которую предложат 
их специалисты. А там цены запредель-
ные, в 2—3 раза выше, чем выставляют 
торговые фирмы через интернет. Знает 
ли об этом председатель комитета по 
образованию Псковской области Андрей 
Ермаков? И если знает, почему не пре-
сечёт порочную практику? 

Стоит напомнить, что в 1990 году на 
Псковщине было 565 средних и вось-
милетних школ, а на сегодня их оста-
лось 234, в которые пошли 69,1 тыс. 
учеников, в том числе свыше 5,9 тыс. 
первоклассников. Всех их будут учить 
8600 педагогов. В сельских поселениях 

не откроются четыре учебных заведе-
ния, так как почти некого учить. А мо-
жет, лгут? Ведь так поступил глава Опо-
чецкого района Юрий Дроздецкий, в 
2002 году своим распоряжением закрыв 
школу №2 (мою родную), в которой за-
нималось 450 учеников! Школьников 
«пристроили», а 29 преподавателей 
остались не у дел. В 1966 году в нашем 
11-м «А» классе выпускалось 22 челове-
ка, из них 21 окончили университеты и 
ведущие медицинские, технические ин-
ституты Ленинграда, Воронежа, Кали-
нина. Выпускники постоянно держат 
связь, а собраться в школе не могут. В 
обшарпанном здании на берегу реки 
Великой после долгого простоя кое-как 
сделали жилые квартиры. 

 
Кадровый голод 

Для несведущих покажется удиви-
тельным, что в школах недостаток кад-
ров. Кажется, откуда ему взяться, когда 
есть факультеты в Псковском госу-
дарственном университете, готовящие 
педагогов. Так дело и обстоит, да толь-
ко работать в школах молодые учителя 
не горят желанием. Пропадает интерес, 
когда знают, что могут столкнуться с 
хамством школьников, которых на ме-
сто можно поставить только в присут-
ствии служителей порядка. Огромна и 
отчётная работа. 

— По официальным данным Пскова, 
в не открывшуюся школу №2 требуются 
учителя математики, русского языка и 
литературы, начальных классов, музы-
ки, организатор ОБЖ, а в школу №23 — 
учителя начальных классов — две став-
ки, учителя русского языка и литературы 
— две ставки, преподаватели физики, 
математики, истории, обществознания, 
технологии, физкультуры. По данным 
администрации Псковского района, Ро-
динскую школу необходимо укомплек-
товать учителями информатики и ма-
тематики, иностранных языков, требу-
ется педагог-психолог, — горько посе-
товала заместитель председателя роди-
тельского совета Пскова Елена Чернова. 
— Это данные, которыми мы располага-
ем. В реальности картина ещё более уд-
ручающая. Особенно сложное положе-
ние в районах области. 

 
Священники пришли  

не только помолиться 
Православная церковь прочно обо-

сновалась в школьной среде. Мало того, 
что священники ведут уроки, так ещё и 
в День знаний устроили общие молебны 
школьников в Пскове и области. Их 
стремления понятны. Однако всему дол-
жен быть предел.  

Неожиданно удивился, когда узнал, 
что новая книга митрополита Тихона 
(Шевкунова) «Гибель империи. Рос-
сийский урок» внесена в государст-

венную программу аттестации 11-го 
класса. До недавнего времени возглав-
лял он Псковскую епархию, а потом 
неожиданно для верующих псковичей 
стал митрополитом Симферополь-
ским и Крымским. 

Вот что он пишет: «В страну хлынули 
немецкие агенты, и в первую очередь 
вернувшийся в апреле 1917 года из эмиг-
рации В.И. Ленин с соратниками. <…> 

А в октябре в конечном счёте побе-
дили те, кто обращался к народу с са-
мыми простейшими и самыми лжи-
выми лозунгами, кто пообещал народу 
мир, землю, фабрики и заводы и буду-
щее ни с чем не сравнимое благоден-
ствие. Победили те, кто сумел вызы-
вать сильные низменные эмоции — за-
висть, гнев, ненависть и, не останав-
ливаясь ни перед какими нормами мо-
рали, безучастно направлять на 
смерть против своих политических 
врагов обманутый народ. <…> 

А англичанам осталось только беспо-
мощно наблюдать, как присланные Гер-
манией жалкие немецкие шпионы — 
Ленин с бандой международного сброда 
— позорно, унизительно для Британии 
сбрасывают беспомощное проанглий-
ское правительство и выводят Россию 
из войны ценой «похабного» Брестского 
мира, да ещё и отдают всё той же 
Германии огромные пространства рус-
ской земли». 

Георгий Шевкунов (митрополит Тихон) 
историю подаёт в абсолютно искажённом 
виде. Создатели первого в мире совет-
ского строя преподносятся как немецкие 
агенты, хотя эта ложь многократно опро-
вергнута. В 2019 году директор Института 
российской истории РАН Юрий Петров 
заявил, что недавние исследования 
оправдали В.И. Ленина по обвинениям в 
шпионских намерениях. Но учёные Шев-
кунову, как видно, не указ. 

«Эксплуататорским классам нужно 
политическое господство в интересах 
поддержания эксплуатации, то есть в 
корыстных интересах ничтожного 
меньшинства, против громаднейшего 
большинства народа. Эксплуатируемым 
классам нужно политическое господство 
в интересах полного уничтожения вся-
кой эксплуатации, т.е. в интересах гро-
маднейшего большинства народа, про-
тив ничтожного меньшинства совре-
менных рабовладельцев, т.е. помещиков 
и капиталистов». Эту ленинскую муд-
рость, высказанную в работе «Госу-
дарство и революция», не уничтожить 
псевдомитрополитам, но можно обо-
лгать через многомиллионную ауди-
торию школьников. И педагогам де-
ваться некуда. Приказ поступил из ми-
нистерства образования Российской 
Федерации, а туда — из сфер повыше. 

 
Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 

корр. «Правды». 
Псковская область.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В субботу, 19 октяб-
ря, в Москве, в Колонном 
зале Дома союзов, состо-
ялся концерт лауреатов 
первого Всероссийского 
конкурса исполнителей 
русской народной песни 
имени Л.Г. Зыкиной. Ме-
роприятие прошло при 
содействии мини-
стерства культуры РФ 
и при поддержке КПРФ. 

П еред началом концерта 
с приветственным сло-
вом выступил художе-

ственный руководитель Госу-
дарственного академического 
русского ансамбля «Россия» 
им. Л.Г. Зыкиной заслуженный 
артист РФ Дмитрий Дмит-
риенко: 

— Мы сердечно рады при-
ветствовать вас! Концертная 
программа посвящена уни-
кальному событию — это пер-
вый Всероссийский конкурс ис-
полнителей русской песни, ко-
торый носит имя нашей вели-
кой русской певицы народной 
артистки СССР Л.Г. Зыкиной. 

Д. Дмитриенко сердечно по-
благодарил фракцию КПРФ в 
Госдуме и лично Геннадия 
Андреевича Зюганова за по-
мощь в организации концерта, 
отметив важность проведения 
данного мероприятия в Колон-
ном зале Дома союзов: «Этот 
зал — самая любимая сцена в 
жизни Людмилы Георгиевны 
Зыкиной. Сегодня нам особен-
но было важно, чтобы конкур-
санты вышли именно на эту 
сцену, за что ещё раз я хочу 
низко поклониться КПРФ». 

Под аккомпанемент Госу-
дарственного академического 
русского ансамбля «Россия» 
прозвучали русские народные 
и всеми любимые советские 

песни. Открылся концерт под 
увертюру «Посвящение Людми-
ле Зыкиной» (автор А.Н. Пахму-
това) в исполнении Государст-
венного ансамбля «Россия». 

От имени руководства пар-
тии участников поздравил за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Новиков: 

— Уважаемые товарищи! 
В русском языке есть очень 

простое словосочетание «в 
очередной раз». Я счастлив, 
что имею возможность в оче-
редной раз высказать самые 
добрые слова, слова призна-
тельности Д.С. Дмитриенко и 
всему его коллективу за ту не-
заурядную, выдающуюся ра-
боту по сохранению русского 
культурного наследия. Я гово-
рю эти слова и шлю вам самые 

добрые пожелания не только от 
своего имени, но и от имени 
всех моих товарищей по КПРФ, 
и, конечно, от Геннадия Андре-
евича Зюганова, с которым вы 
знакомы и дружите более 30 лет. 

Сегодня мы являемся не 
только свидетелями, но и 
участниками появления но-
вой традиции. У названия 
Всероссийского конкурса ис-
полнителей русской народной 
песни им. Л.Г. Зыкиной впе-
реди стоит цифра один. Я счи-
таю, что это абсолютно пра-
вильная заявка, заявка на то, 
что этот большой творческий 
проект будет жить долго у не-
го будет интересная творче-
ская судьба, что потом по-
явятся второй, третий и что 
цифры впереди будут менять-

ся, а остальные слова, напи-
санные сегодня на сцене, бу-
дут сохраняться. И что многие 
молодые исполнители, те, кто 
реализует себя в творчестве, 
те, кто готов исполнять со 
сцены русскую советскую на-
родную песню, будут полу-
чать новую путёвку в жизнь 
благодаря этому конкурсу. 

Завершая концерт, лауреат 
всероссийских и международ-
ных конкурсов солистка ан-
самбля «Россия» Ирина Кру-
това проникновенно испол-
нила любимую всеми песню 
«Течёт река Волга» из репер-
туара Л.Г. Зыкиной. Ей подпе-
вал весь зал. 

Пресс-служба ЦК КПРФ. 
Полина УСОВА. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Рождение новой традиции

Кинешемские коммунисты со-
вместно с Народным советом го-
рода провели одиночные пикеты 
у входа в здание администрации.  

Обращение на плакатах было про-
тив приватизации городскими 

властями муниципальной собственно-
сти, а именно МУП «Городские клад-
бища» и МУП «АДС», было адресовано 
городским чиновникам и депутатам 
(которые в это время заседали в Думе). 

Как рассказала секретарь горкома 
Светлана Тихомирова, выйти на 
улицу их побудило недавнее подпи-
санное главой администрации Сту-
пиным постановление о приватиза-

ции муниципальной собственности. 
«Вместо того чтобы обсуждать с жите-

лями действительно важные социально 
значимые вопросы, чиновники нашего 
города продолжают дело известного 
«приватизатора всея Руси» А. Чубайса, 
который покинул Россию. Коммунисты 
принципиально и последовательно вы-
ступают против приватизации муници-
пальных предприятий, определяющих 
деятельность города. 

В ходе пикетов активная жительница 
Ирина Мамедова отметила, что жители 
требуют немедленно остановить рас-
продажу и приватизацию, муници-
пального имущества. 

Кинешемский горком КПРФ.

Против очередной 
приватизации

Как гробят школы на Псковщине
10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

22 октября 
— 95 лет со дня рождения 

Л.И. Яшина (1929—1990) — со-
ветского футболиста, заслужен-
ного мастера спорта, Героя Со-
циалистического Труда. В 
1954—1967 гг. входил в сборную 
команду СССР. Олимпийский 
чемпион, чемпион Европы, пя-
тикратный чемпион СССР, 
обладатель Кубка СССР. Един-
ственный вратарь, удостоен-
ный премии «Золотой мяч». 

 23 октября 
— 1917 г. — состоялось ис-

торическое заседание ЦК 
РСДРП(б), на котором была 
принята резолюция В.И. Ле-
нина о вооружённом вос-
стании. 

— 235 лет со дня рождения 
Н.И. Тургенева (1789—1871) 
— русского экономиста, осно-
воположника финансовой 
науки в России. Декабрист. 
Член «Союза благоденствия», 
один из учредителей «Север-
ного общества» (1821—1824). 
С 1824 г. — в эмиграции. В 
1826 г. в ходе суда над декаб-
ристами был заочно пригово-
рён к смертной казни. В 1856 г. 
амнистирован. Автор мемуар-
но-публицистического труда 
«Россия и русские». 

 24 октября 
— 125 лет со дня рождения 

И.Л. Сельвинского (1899—
1968) — советского поэта, ав-
тора стихов, поэм, драмати-
ческих произведений в сти-
хах, в том числе исторической 
трагедии — трилогии «Россия» 
(1944—1957). 

— 75 лет назад был убит 
украинскими националиста-
ми Я.А. Галан (1902—1949) — 
украинский писатель-комму-
нист, выдающийся публицист, 
лауреат Сталинской премии 
(посмертно). 

 25 октября 
— 100 лет со дня рождения 

В.П. Макеева (1924—1985) — 
советского учёного и кон-
структора в области ракето-
строения, академика АН СССР, 
дважды Героя Социалистиче-
ского Труда. Руководил созда-
нием баллистических ракет 
для подводных лодок. Глав-
ный конструктор КБ машино-
строения (ныне Государствен-
ный ракетный центр его име-
ни; 1955—1985). Лауреат Ле-
нинской и Государственных 
премий СССР. 

— 160 лет со дня рождения 
А.Т. Гречанинова (1864—
1956) — русского композитора 
и педагога. Автор опер «Доб-

рыня Никитич», «Теремок», 
хоровых сочинений, в том 
числе «Матушка Русь», дет-
ской музыки (опер, песен, 
фортепьянных пьес). 

 26 октября 
— 200 лет назад драмати-

ческой труппе Петровского 
театра в Москве было пре-
доставлено специально по-
строенное для неё по про-
екту О.Е. Бове здание на 
Петровской площади (ныне 
Театральная). В нём состоя-
лось открытие нового театра, 
названного Малым, — старей-
шего русского драматического 
театра Москвы. 

— 120 лет со дня рождения 
Н.Л. Духова (1904—1964) — 
советского конструктора, 
трижды Героя Социалистиче-
ского Труда. Один из создате-
лей тяжёлых танков КВ и ИС. 
Директор КБ-25 Министерства 
среднего машиностроения 
(ныне Всероссийский научно-
исследовательский институт 
автоматики его имени; 1954—
1964). Лауреат Ленинской и 
пяти Сталинских премий. 

 27 октября 
— 250 лет со дня добро-

вольного присоединения 
Осетии к России. 

— 100 лет назад были об-
разованы Туркменская ССР 
и Узбекская ССР. Ныне — Рес-
публики Узбекистан и Турк-
менистан. 

— 125 лет со дня рождения 
Н.А. Доллежаля (1899—2000) 
— советского физика-энерге-
тика, академика АН СССР, 
дважды Героя Социалистиче-
ского Труда. Главный кон-
структор реактора первой в 
мире АЭС. Директор Научно-
исследовательского и кон-
структорского института 
энерготехники (ныне — его 
имени; 1952—1986). Лауреат 
Ленинской, Сталинских и Го-
сударственных премий СССР. 

 28 октября 
— 265 лет со дня рождения 

А.Н. Воронихина (1759—
1814) — русского архитектора. 

Автор проекта Казанского со-
бора в Петербурге (1801—
1811), возведение которого 
положило начало сооружению 
крупных городских ансамблей 
на Невском проспекте. Участ-
ник строительства дворцово-
парковых ансамблей в Петер-
гофе и Павловске. 

— День освобождения 
Украины от фашистских за-
хватчиков (1944). 

— 115 лет со дня рождения 
А.И. Шокина (1909—1988) — 
советского государственного 
деятеля, дважды Героя Социа-
листического Труда. Председа-
тель Государственного коми-
тета Совета Министров СССР 
по электронной технике 
(1961—1963), министр элек-
тронной промышленности 
СССР (1965—1985). Лауреат Ле-
нинской и Сталинских премий. 

 29 октября 
— День рождения комсо-

мола. В этот день в 1918 году 
на I Всероссийском съезде 
союзов рабочей и крестьян-
ской молодёжи был создан 
Российский Коммунистиче-
ский Союз Молодёжи (РКСМ). 
С 1926 г. — Всесоюзный Ле-
нинский Коммунистический 
Союз Молодёжи (ВЛКСМ). 

— 130 лет назад купец и 
меценат А.А. Бахрушин 
(1865—1929) впервые про-
демонстрировал свою теат-
ральную коллекцию. Этот 
день считается датой основа-
ния Государственного цент-
рального театрального музея 
его имени в Москве. 

 30 октября 
— 105 лет назад В.И. Ленин 

написал статью «Экономика 
и политика в эпоху дикта-
туры пролетариата». 

— 1941 г. — началась ге-
роическая оборона Севасто-
поля (30 октября 1941 г. —  
4 июля 1942 г.). 

— 100 лет со дня рождения 
В.Л. Гуляева (1924—1997) — 
советского киноактёра, заслу-
женного артиста РСФСР. В Ве-
ликую Отечественную войну 
— лётчик-штурмовик. Участ-
ник Парада Победы 24 июня 
1945 года. Снимался в филь-
мах «Весна на Заречной ули-
це», «Алёшкина любовь», 
«Бриллиантовая рука» и др. 

 31 октября 
— 1918 г. — Совнарком 

утвердил «Положение о со-
циальном обеспечении тру-
дящихся». 

— 1967 г. — учреждён орден 
Октябрьской Революции.
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Самый мощный в 
мире плавучий ветро-
генератор мощ-
ностью 20 МВт сошёл 
с конвейера в город-
ском округе Яньчэн 
(провинция Цзянсу, 
Восточный Китай). Об 
этом сообщила корпо-
рация CRRC, ведущий 
китайский производи-
тель поездов. 

 

Диаметр ротора ветротур-
бины, самостоятельно 
разработанной КНР, до-

стигает 260 м, а её ометаемая 
площадь — 53,1 тыс. кв. м, что 
эквивалентно размеру 7 стан-
дартных футбольных полей. 

Среднегодовая выработка 
электроэнергии новой уста-
новкой может до-
стигать 62 млн 
кВт-ч, чего доста-
точно для удовле-
творения потреб-
ностей в электри-
честве 37 тыс. се-
мей в течение го-
да. При этом вет-
рогенератор поз-
волит ежегодно 
экономить 25 тыс. 
тонн стандартного 
угля и сокращать 
выбросы углекис-
лого газа на 62 
тыс. тонн. 

Благодаря полу-
погружной плаву-
чей платформе и 
системе швартов-
ки ветрогенератор 
способен распро-
странить сферу 

выработки ветряной энергии 
на более широкое морское 
пространство. Кроме того, 
данная установка также осна-
щена технологиями «умного» 
контроля и интеллектуальны-
ми сенсорными технология-
ми, что позволяет осуществ-
лять мониторинг в режиме ре-
ального времени и обеспечи-
вать стабильное функциони-
рование ветрогенератора. 

«Плавучие ветрогенераторы 
— это важная технологическая 
тенденция, демонстрирующая 
будущее развития ветряной 
энергетики», — отметил Ван 
Дянь, заместитель генераль-
ного директора CRRC Qi Hang 
New Energy Technology Co. 

Установка может быть раз-
мещена в районах с различной 
морской глубиной, обеспечи-
вая наилучшие решения для 
освоения глубоководных вет-
роэнергетических ресурсов. 

В Китае растёт значение 
возобновляемой энергетики, 
поскольку правительство 
стремится увеличить долю 
электроэнергии, получаемой 
из неископаемых источников, 
в общем энергобалансе. В 2023 
году установленные мощно-
сти возобновляемых источни-
ков энергии в КНР впервые 
превысили мощности тепло-
вой энергетики, составив бо-
лее половины всех установ-
ленных мощностей страны.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР 

Государственный комитет 
по науке и технологиям 
создал комиссию по оцен-

ке продукции, претендующей 
на присвоение Государственно-
го знака качества, по показате-
лю «инновационность». В её со-
став вошли независимые экс-
перты и работники управления 
инновационной политики 
ГКНТ. Денис Коржицкий стал 
председателем комиссии. 

По его словам, установлен-
ные критерии довольно строгие 
и требовали значительных уси-
лий со стороны производите-
лей. Продукция, представлен-
ная к рассмотрению и оценке 
по показателю инновационно-
сти, должна быть уникальной, 
то есть её аналоги не должны 
выпускаться на территории Бе-
лоруссии, а ещё иметь принци-
пиально новые и/или улучшен-
ные конструктивные характе-
ристики и потребительские 
свойства, направленные на по-
вышение удобства использова-
ния или полезности для потре-
бителя. В данной продукции 
должны применяться принци-
пиально новые материалы или 
существенно отличающиеся от 
применяемых ранее. 

Кроме показателей иннова-

ционности, эксперты оценива-
ли объём средств, направлен-
ных на научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские 
работы и внедрение иннова-
ционных видов продукции и 
услуг, а также объём продукции, 
выпущенной с использованием 
НИОКР, выручки от её продаж, 
прибыли. Не остались без вни-
мания и стоимость нематери-
альных активов организации, 
количество патентов, свиде-
тельств о регистрации прав на 
нематериальные активы, соз-
данных в результате НИОКР. 

Первый заместитель предсе-
дателя ГКНТ отметил, что при-
менение при производстве 
продукции технологий, отно-
сящихся к V и VI технологиче-
ским укладам, являлось важ-
ным фактором, но не един-
ственным. «Оценка продукции 
производилась с разных сторон 
(наличие принципиальной 
уникальности, принципиально 
новых характеристик, наличие 
НИОКР, патентов и другого). Та-
кой комплексный подход поз-
волил нам получить более пол-
ную и объективную картину о 
номинируемой продукции. Не-
смотря на строгость критериев, 
многие производители успеш-

но прошли эту оценку и доби-
лись отличных результатов — 
соответствия показателю ин-
новационности», — подчеркнул 
Денис Коржицкий. 

Спектр рассмотренной про-
дукции широк и включил в себя 
как продукты питания (напри-
мер, конфеты, колбасы, сыры, 
чипсы, напитки), так и мебель, 
обувь, лекарственные препара-
ты, удобрения, а также высоко-
технологичные товары (микро-
схемы, электродвигатели, ком-
байны, автоцистерны, шасси, 
электростанции, лифты), това-
ры, которые используются в 
производстве, промышленно-
сти и строительстве, для созда-
ния других продуктов или ока-
зания услуг (волокно, бетонные 
смеси, цемент, кирпичи). 
«Большая часть поданной на 
рассмотрение продукции яв-
ляется продовольственной. На 
втором месте — продукция 
производственно-технического 
назначения, на третьем — про-
мышленные товары для насе-
ления (мыло, куртки, трикотаж-
ные изделия, БАДы)», — уточ-
нил первый заместитель пред-
седателя ГКНТ. 

По его словам, к началу июня 
заявители (более 220 организа-

ций) подали на рассмотрение и 
оценку 661 вид продукции. «По 
результатам оценки продукции, 
претендующей на присвоение 
Государственного знака каче-
ства, было принято решение о 
соответствии показателю «ин-
новационность» 568 видов про-
дукции и несоответствии — 93», 
— рассказал об итогах работы 
Д. Коржицкий. Он назвал и ос-
новные причины, по которым 
принято решение о несоответ-
ствии. Такая продукция оказа-
лась не уникальной, не имела 
принципиально новых харак-
теристик, в ней не применялись 
новые материалы. 

После того как все виды про-
дукции прошли оценку на со-
ответствие различным показа-
телям качества, далее работает 
комиссия, состав которой опре-
деляется Советом Министров. 
Решение о присвоении знака 
качества принимается боль-
шинством голосов членов ко-
миссии по результатам рас-
смотрения документов про-
изводителя с учётом заключе-
ний ответственных органов о 
соответствии продукции пока-
зателям качества и результатов 
онлайн-голосования. При рав-
ном количестве голосов решаю-

щим является голос председа-
теля комиссии. Решение о при-
своении продукции знака ка-
чества оформляется постанов-
лением Совета Министров. 

Производителям после этого 
станут доступны соответствую-
щие льготы и преференции. На-
пример, в течение двух лет про-
изводитель вправе использо-
вать знак качества, соответ-
ствующий установленным тре-
бованиям, при маркировке про-
дукции, а также в документах и 
рекламных материалах, созда-
ваемых в отношении данной 
продукции или связанных с 
ней. В магазинах и павильонах, 
интернет-магазинах выкладка 
(отображение) товаров, на по-
требительской упаковке кото-
рых изображён знак качества, 
будет производиться способа-
ми, позволяющими визуально 
выделить указанные товары, в 
том числе посредством ценни-
ков, информационных надпи-
сей или иных средств. По реше-
нию руководителей юридиче-
ских лиц также будут предо-
ставляться скидки на услуги по 
продвижению продукции в 
страны Африки, Азии и Латин-
ской Америки. 

Валерия ГАВРИЛОВА.

Равняться  
на Государственный 

знак качества 
 

В Белоруссии учреждён Государственный знак качества. Для его получения продукция должна соответствовать 
таким показателям, как безопасность, экологичность, инновационность, технологичность и эстетичность. Го-
сударственный комитет по науке и технологиям (ГКНТ) оценивал инновационность, то есть определял уникаль-
ность и степень улучшения качества продукции, внедрение новых технологий или альтернативных решений.  
О том, как проходила оценка качества и насколько производителям сложно соответствовать строгим крите-
риям, рассказал корреспонденту БЕЛТА первый заместитель председателя ГКНТ Денис Коржицкий.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА
ПХЕНЬЯН. В Конституцию КНДР внесены изменения, согласно 

которым Южная Корея отныне определяется как враждебное госу-
дарство. Представитель минобороны Северной Кореи, комментируя 
недавний подрыв межкорейских дорог, вынудивший Пхеньян «осо-
временить» Основной Закон, заявил, что его страна продолжит при-
нимать меры, направленные на постоянное укрепление закрытой 
южной границы.  

ФОР-ДЕ-ФРАНС. Французскому правительству пришлось снизить 
на 20% цены на продукты питания на острове Мартиника после 
серии массовых протестов в заморском департаменте Пятой респуб-
лики. Впрочем, как уточнил один из лидеров народных волнений, 
глава организации «Союз защиты народов и ресурсов»  Родриг 
Петито, даже с учётом нынешней «уступки» Парижа на Мартинике всё 
на 40% дороже, чем во Франции.   

ГАЗА. Руководство палестинской группировки ХАМАС решило скрыть 
личность кандидатов на пост главы политбюро организации после лик-
видации Израилем Яхьи Синвара, занимавшего этот пост. Имя нового 
лидера ХАМАС сохранят в секрете из соображений безопасности.  

ТЕЛЬ-АВИВ — ПАРИЖ. МИД Израиля  примет меры против 
Франции из-за недопуска на выставку вооружений «Евронавал» из-
раильских компаний, чья техника была задействована в секторе Газа 
и Ливане, сообщил глава еврейского внешнеполитического ведомства 
Исраэль Кац, назвавший решение Парижа «антидемократическими 
мерами», неприемлемыми в отношении дружественных стран. Ранее 
премьер Израиля Биньямин Нетаньяху обвинил президента Франции 
Эмманюэля Макрона в неуважении и невежестве после слов послед-
него о создании еврейского государства указом ООН.  

ЛОНДОН — БЕРЛИН. Великобритания и Германия планируют за-
ключить «историческую» военную сделку, призванную существенно 
укрепить безопасность обеих держав. По словам главы минобороны 
Соединённого Королевства Джона Хили, договор будет самым значи-
мым двусторонним соглашением туманного Альбиона после анало-
гичного документа, подписанного с Францией в 2010 году. Сделка 
позволит Лондону и Берлину проводить совместные военные учения 
на восточной границе НАТО и РФ, в том числе в странах Прибалтики, 
а также поможет двум государствам нарастить объём закупок воору-
жения и начать совместные разработку и производство оружия 
нового поколения.  

ТЕГЕРАН. Иран начал строить стену в пяти граничащих с Пакиста-
ном и Афганистаном провинциях, сообщил командующий пограничной 
полицией Исламской Республики бригадный генерал Ахмад Али Гу-
дарзи. Цель проекта вдоль восточных рубежей состоит в том, чтобы 
снизить угрозы безопасности и предотвратить нежелательную мигра-
цию и контрабанду топлива, наркотиков и других запрещённых това-
ров, объяснил высокопоставленный военный.   

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В  заявлениях местному 
радио один из лидеров 
протестующих сказал, 

что такие акции будут прохо-
дить на регулярной основе 
каждый вторник, среду и чет-
верг. Выразив обеспокоен-

ность растущим уровнем бед-
ности и нищеты, он сообщил 
о таком эпизоде: «Соседка 
сказала мне: «Я знала, что 
бедна, но не ожидала худше-
го. Теперь моя семья ест толь-
ко днём, чтобы это служило 

обедом и ужином». «Очень 
тяжело слышать это. Такова 
ситуация в нашей стране, ко-
торая должна кормить мно-
гих людей, но где уже царит 
голод», — добавил он. 

В конце сентября Нацио-
нальный институт статисти-
ки и переписи населения со-
общил, что в первой полови-
не 2024 года уровень бедно-
сти в Аргентине вырос до 52,9 
процента, а уровень нищеты 
— до 18,1, что является худ-
шим показателем за 20 лет. 
Согласно исследованию, про-
ведённому в 31 городской аг-
ломерации, первый показа-
тель вырос на 11,2 пункта по 
сравнению с периодом с 
июля по декабрь 2023 года, а 
второй — на 6,2. 

Пренса Латина.

«С нас хватит!» — 
заявляют 

аргентинцы 
 

Члены различных общественных организаций Аргентины 
намерены участвовать в маршах к зданию министерства 
человеческого капитала с целью привлечь внимание властей 
к серьёзному положению густонаселённых районов страны 
и особо уязвимым слоям населения. Их объединит лозунг: 
«Хватит голодать! Таково жизненное требование».

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

После провальных 
для коалиции Шольца и 
либеральных элит в це-
лом сентябрьских вы-
боров на востоке ФРГ, 
где главной силой стала 
крайне правая «Альтер-
натива для Германии» 
(АдГ), перед её оппонен-
тами во весь рост 
встал назревший во-
прос: как бороться с не-
уклонно растущей в 
стране популярностью 
«пророссийских сил», ко-
торые, по их мнению, и 
олицетворяет АдГ. 

 

В итоге в начале октября 
группа из 37 депутатов 
бундестага от СДПГ, блока 

ХДС/ХСС, партии «Зелёные», а 
также партии «Левые» подго-
товила межфракционный за-
прос с призывом к Федераль-
ному конституционному суду 
Германии рассмотреть вопрос 
о… запрете АдГ как политиче-
ской силы. Пошли, как им каза-
лось, путём наименьшего со-
противления.  

Но не тут-то было. Уже бук-
вально через несколько дней 
после начала этой «новой фа-
зы» борьбы против АдГ стало 
понятно, что депутатская ини-
циатива вряд ли будет иметь 
сколь-нибудь реальное про-
должение. Согласно оценкам 
СМИ, достижение большин-
ства голосов в парламенте по 
данному вопросу кажется «ма-
ловероятным». При этом, если 
Федеральный конституцион-
ный суд Германии будет всё 
же вынужден рассмотреть со-

ответствующий запрос, веро-
ятность запрета АдГ представ-
ляется «иллюзорной», по-
скольку партия не предпри-
нимает никаких «насильствен-
ных и агрессивных» шагов 
против конституционного 
строя. В самой же «Альтерна-
тиве» демарш политических 
противников расценили не без 
доли сарказма. 

— Это очередная попытка 
очернения нас со стороны пар-
тий, которые были строго, но 
справедливо наказаны избира-
телями на недавних выборах 
на востоке. Поэтому мы очень 
спокойно относимся к их, с поз-
воления назвать, инициативе, 
— прокомментировал меж-
фракционный запрос офици-
альный представитель АдГ 
Бернд Бауман. 

Более того, в рядах самих 
партий-инициаторов запроса 
всё активнее звучат голоса про-
тив попытки такого решения 
«проблемы АдГ». Так, напри-
мер, бывший вице-канцлер и 
министр иностранных дел ФРГ 
Зигмар Габриэль высказал в ин-
тервью изданию «Хандельс-
блатт» мнение, что «запрет  
АдГ может обернуться новым 
всплеском массовой поддерж-
ки данной партии и ростом её 
рейтинга до 40% уже на сле-
дующих выборах».  

«Не иметь возможности про-

тивостоять «Альтернативе» по 
содержанию стало бы призна-
ком политического банкрот-
ства. АдГ лишь выиграет от 
инициирования её запрета, по-
скольку это таит риск увеличе-
ния численности проголосовав-
ших за неё избирателей с ны-
нешних 30 до 40%», — подчерк-
нул в связи с этим Габриэль. Он 
также отметил, что запрет АдГ 
устранил бы «лишь симптом, 
но не причину», по которой эта 
партия обладает беспрецедент-
ным уровнем общественной 
поддержки. 

Схожее мнение в одном из 
своих интервью выразила зам-
председателя парламентской 
фракции Христианско-демо-
кратического союза/Христиан-
ско-социального союза 
(ХДС/ХСС) Андреа Линдхольц, 
которая заявила, что запрет АдГ 
позволит «этой пророссийской 
политической силе выставить 
себя в роли жертвы» и якобы 
«отвлечь внимание от своих не-
достатков». Линдхольц отмети-
ла, что «положить конец росту 
влияния этой партии может 
только содержательная поли-
тическая дискуссия». 

С доводами Линдхольц со-
гласился и её однопартиец, ли-
дер ХСС и премьер-министр 
Баварии Маркус Зёдер, призвав 
не допустить «превращения АдГ 
в жертву». «ХСС выступает про-

тив запрета АдГ. Нам не нужен 
запрет, нам нужна другая по-
литика, более эффективная, 
чем та, которую проводит пра-
вительство Олафа Шольца», — 
отметил баварский политик. 

Почти одновременно с ним 
даже глава фракции СДПГ в 
бундестаге Рольф Мютцених 
также высказался против тако-
го радикального шага, как за-
конодательный запрет АдГ. 

«Я предостерегаю от иниции-
рования запрета на партию, на 
данный момент я не вижу до-
статочных предпосылок для то-
го, чтобы пойти по этому пути», 
— сказал он. При этом, как и 
Линдхольц, представитель со-
циал-демократов подчеркнул 
важность «политического» про-
тивостояния между так назы-
ваемыми демократическими 
политическими силами и АдГ. 
По мнению Мютцениха, «за-
прет пророссийской партии ли-
шил бы СДПГ возможности оп-
понировать доводам и аргу-
ментам «Альтернативы». 

Возникает резонный вопрос: 
а что мешало социал-демокра-
там и прочим противникам АдГ 
«оппонировать её доводам и 
аргументам» на тех же выборах 
на востоке Германии? Ведь, су-
дя по результатам, толком у 
них из этого ничего не вышло… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Элиты на распутье:  
как бороться с АдГ?

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Т ридцать с лишним лет разрушительных 
рыночных реформ, кажется, ничему не 
научили власти постсоветских госу-

дарств. С прежним рвением они продолжают 
наступать на те же грабли, добиваясь законо-
мерных результатов — деиндустриализации, 
роста неравенства, снижения доступа простого 
населения к основным благам, углубления за-
висимости от зарубежных сил. В условиях  
обострения глобальных противоречий это гро-
зит самыми пагубными последствиями.  

Процесс тем не менее продолжается. В на-
чале этого года президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев утвердил новую программу прива-
тизации, включающую две с половиной сотни 
государственных предприятий и тысячу объ-
ектов недвижимости. Совсем недавно, к при-
меру, стало известно о завершении процедуры 
продажи Чирчикского завода металлокон-
струкций. Предприятие, расположенное на 
площади 4,6 гектара, с оборудованием, авто-
мобильным и железнодорожным парком было 
продано менее чем за 40 миллиардов сумов 
(300 млн руб.), что ниже стартовой цены. Един-
ственным участником аукциона оказалась 
ташкентская компания UET Construction, она 
и признана победителем.  

Выставлен на торги национальный межбан-
ковский процессинговый центр — оператор 
платёжной системы HUMO. Всего поступили 
заявки от восьми инвесторов, шесть из них 
допущены к следующему этапу приватизации. 
Начата распродажа железнодорожной систе-
мы. В сентябре агентство по управлению госу-
дарственными активами объявило тендер на 
выбор консалтинговой компании для прива-
тизации 35 процентов госдоли в АО «Узте-
мирйулконтейнер». Это главный оператор кон-
тейнерного парка в республике. Как утвер-
ждают чиновники, привлечение бизнеса от-
кроет двери для использования лучших прак-
тик и международного опыта.  

В дальнейшем частный сектор будет допущен 
и к другим сферам. В парламенте Узбекистана 
находится законопроект, предусматривающий 
приватизацию железнодорожных вокзалов и по-
ездов. Данный документ, как сообщается, опре-
деляет права и обязанности перевозчиков и опе-
раторов вагонов с целью создания здоровой 
конкурентной среды, привлечения частного сек-
тора в отрасль и устранения монополии. Кроме 
того, принятие закона пустит в транспортную 
сферу иностранный капитал.  

Ещё больший простор для бизнеса открыло 
постановление о развитии государственно-
частного партнёрства (ГЧП) на 2024—2030 го-
ды. Оно было подписано президентом 30 ав-
густа и позволяет предпринимателям, в том 
числе зарубежным, «пустить корни» в страте-
гических и социально значимых отраслях.  

Правительству и местным органам власти по-
ручено до конца года провести инвентаризацию 
больниц, стадионов, парков, дворцов культуры 
и прочих спортивных и культурных объектов. 
Те из них, что будут признаны «неэффективно 
используемыми» (критерии эффективности при 
этом не уточняются), передадут частному сек-
тору. На основе ГЧП также планируется строить 
не менее 100 школ и 100 дошкольных учрежде-
ний ежегодно. По этой же схеме будут проложе-
ны современные платные автодороги и ско-
ростные железнодорожные магистрали, прове-
дена модернизация аэропортов, насосных ир-
ригационных станций. «В целях снижения еже-
годных потерь» все электрические и газовые 
распределительные сети в течение трёх лет пе-
редадут частным операторам. 

К проектам ГЧП будут привлекаться ино-
странные компании и финансовые институты, 
включая Всемирный банк, Азиатский банк раз-
вития, Международную финансовую корпора-
цию и т.д. Общий объём капиталовложений 
должен составить до конца десятилетия 30 
миллиардов долларов.  

Видение этого процесса Мирзиёев предста-
вил на заседании совета управляющих Азиат-
ского банка инфраструктурных инвестиций, 
прошедшего 25 сентября в Самарканде. «По 
подсчётам, в Узбекистане годовая потребность 
в инвестициях для улучшения энергетической, 
водной, транспортной, IT- и другой инфра-
структуры составляет 10 процентов валового 

внутреннего продукта, — заявил он. — В дан-
ном направлении мы, тесно сотрудничая с 
международными финансовыми организация-
ми, приобрели большой опыт. В результате 
чего в эти сферы активно входит частный сек-
тор… В следующие пять лет управление сетями 
распределения электричества, питьевой воды 
и газа передадим частным операторам. К при-
меру, в настоящее время более 50 ведущих за-
рубежных компаний проявили интерес к пред-
стоящему тендеру на управление электриче-
скими сетями Самаркандской области». 

Привилегии для бизнеса этим не ограничи-
ваются. Со следующего года в Узбекистане нач-
нётся отмена льгот для отечественных пред-
приятий при госзакупках, а также преференций 
для местных производителей электротехники. 
Этого, как заявляют чиновники, требует гармо-
низация законодательства в соответствии с тре-
бованиями Всемирной торговой организации.  

 

Связь либеральных реформ в республике с 
иностранными силами прямая. Преобра-
зования осуществляются в соответствии 

с рекомендациями западных финансовых ин-
ститутов, зарубежные компании выступают 
консультантами во время приватизационных 
сделок. С 16 по 24 сентября в Узбекистане нахо-
дилась миссия Международного валютного 
фонда, по итогам поездки выпустившая отчёт.  

В нём приветствуются «усилия официальных 
органов по поддержанию темпов структурных 
реформ». «После приватизации «Ипотека-бан-
ка» в 2023 году официальные органы в плано-
вом порядке продолжают курс на приватиза-
цию двух крупных государственных банков — 
«Саноат курилиш» и «Асакабанка». Официаль-
ным органам рекомендуется продолжать ре-
структуризацию и совершенствование каче-
ства управления государственными банками 
и предприятиями, а также усилить конкурен-
цию путём выравнивания условий для частных 
и государственных предприятий и устранения 
барьеров для входа на рынок. В связи с этим 
персонал МВФ приветствует прогресс в деле 
присоединения ко Всемирной торговой орга-
низации, что также будет способствовать раз-
витию конкуренции на внутреннем рынке», — 
отмечается в документе. Также визитёры при-
ветствовали решение Ташкента присоединить-
ся к комплексной программе МВФ и Всемир-
ного банка по оценке финансового сектора.  

В начале октября в республике побывала де-
легация Всемирного банка. Как заявили пред-
ставители узбекского правительства, в тесном 
взаимодействии с финансовой организацией 
были разработаны и приняты законы «Об 
управлении государственным имуществом» и 
«О приватизации государственного имуще-
ства», что «значительно повысило эффектив-
ность процессов приватизации в стране». В 
ходе переговоров обсуждалось привлечение 
Всемирного банка к разработке стратегии ре-
формирования и приватизации госпредприя-
тий на 2025—2030 годы.  

Власти страны активно зазывают иностран-
ный бизнес, обещая ему самые лучшие условия. 
По итогам сентябрьского визита немецкой де-
легации во главе с канцлером Олафом Шольцем 
стороны приняли программу промышленного 
и технологического партнёрства. В частности, 
обсуждалось сотрудничество в освоении ме-
сторождений редкоземельных металлов, в 
энергетике, машиностроении, текстильной 
промышленности. По мнению официального 
Ташкента, Германия может помочь республике 
в модернизации инфраструктуры и принять 
участие в приватизации предприятий. 

Подобное приглашение получил и капитал 
Объединённых Арабских Эмиратов. Побывав 
там в сентябре, делегация министерства инве-
стиций, промышленности и торговли Узбеки-
стана презентовала 21 объект для приватизации 
и 63 проекта государственно-частного парт-
нёрства на сумму более 30 миллиардов долла-
ров. На прилавках «базара», в который власти 
превращают страну, всё больше товаров. Вот 
только долгосрочную выгоду республике это 
вряд ли принесёт. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Срочно думать 
и действовать 

Латвийский профсоюз 
работников здравоохра-
нения и социального ухода 
(ЛПРЗСУ) намерен обра-
титься к руководству 
республики с открытым 
письмом. Речь идёт о не-
обходимости увеличить 
финансирование здраво-
охранения в 2025 году. 

 

По словам руководителя 
профсоюза Валдиса Кери-

са, критический недостаток 
средств приводит к повсемест-
ному увольнению медиков из-
за «убогих» зарплат, длинным 
очередям к врачам, низкой до-
ступности медицинских услуг.  

«Если мы не хотим превра-
тить страну в хорошо охраняе-
мое кладбище, нам нужно 
срочно думать и действовать», 
— цитирует главу профсоюза 
интернет-портал LRT. Керис 
подчеркнул, что недостаточ-
ное финансирование уже при-
вело к высокой предотврати-
мой смертности, а это потери 
тысяч трудоспособных людей. 

В июне нынешнего года 
ЛПРЗСУ уже обращал внима-
ние на доклад Еврокомиссии, 
который критически оценил 
ситуацию в здравоохранении 
Латвии. В настоящее время 
расходы республики на здра-
воохранение остаются одними 
из самых низких в ЕС. 

Представители профсоюза 
заявляют, что готовы обсу-
дить возможные шаги по 
улучшению ситуации. В ином 
случае ЛПРЗСУ будет готов 
рассмотреть свои дальнейшие 
действия. 

Илга ВЕТРОВА.

Страна 
с аукциона 

 
Провозгласив курс на снижение присутствия государства в эконо-

мике, руководство Узбекистана перешло к следующему этапу. Вслед 
за крупными промышленными объектами частный капитал, в том 
числе иностранный, допускается в сферы транспорта, жилищно-
коммунального хозяйства, образования и медицины.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Шаг в будущее
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СОВЕТСКИЕ ИМЕНА

Страж ворот, совершивший революцию

Р одился выдающийся 
вратарь мирового фут-
бола в Москве. Папа — 

слесарь высшей категории, 
мама — мастер на заводе: 
обычная советская семья. С 
самого детства Лев проявлял 
огромный интерес к спорту, а 
особенно к футболу. Вместе с 
ребятами со двора они до-
поздна гоняли мяч перед до-
мом, причём задатки, чтобы 
стать надёжным «стражем во-
рот», у него были видны ещё 
тогда: мальчик обладал пре-
красной реакцией и замеча-
тельной скоростью. Кроме 
футбола, Лев увлекался хок-
кеем с мячом, в который дети 
играли зимой, сами заливая 
каток перед домом. 

Но жизнь вносит свои кор-
рективы. Началась самая 
ужасная трагедия в истории 
нашей страны — Великая 
Отечественная война. Вся се-
мья Яшиных была эвакуиро-
вана в город Ульяновск вме-
сте с заводом, на котором ра-
ботал отец. Сам юный фут-
болист постепенно обучался 
работе на станках и уже в 
1943 году стал учеником сле-
саря. Наравне со взрослыми 
он трудился на протяжении 
всей войны, за что впослед-
ствии получил медаль «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941—
1945 гг.». 

Война закончилась, и Яшин 
возвращается в Москву, где в 
18 лет уходит в армию. Слу-
жить предстояло недалеко от 
дома, в спортроте, так как ещё 
в довоенное время он был од-
ним из лучших по сдаче норм 
ГТО. Именно в армии на Льва 
Яшина обратил внимание Ар-
кадий Чернышёв, будущий 
великий хоккейный тренер, а 
тогда — тренер молодёжной 
команды московского «Дина-
мо» по футболу (удивляться 
не приходится, много пре-
красных советских спортсме-
нов и тренеров совмещали 
два вида спорта: футбол и 
хоккей, причём показывая от-
личные результаты в каждом 
из них. Яркий пример — Все-
волод Бобров. — М.Т.). И вот 
— 1949 год, дубль «Динамо», 
первые шаги к будущей ми-
ровой славе. 

Двадцать два — ровно 
столько сезонов Лев Яшин 
отыграл за московское «Ди-
намо», став символом клуба, 
его легендой, одним из двух, 
как сегодня говорят, спорт- 
сменов-брендов, которые 
олицетворяют столичный 
клуб на международной арене 
(второй уже скоро продолжит 
погоню за, казалось бы, «веч-
ным» рекордом Уэйна Гретц-
ки в другой части света и в 
другом виде спорта. — М.Т.). 
Редкий случай, когда действу-
ет формула «одни цвета, один 
клуб — раз и навсегда». 

В современной спортивной 
индустрии вращается огром-
ное количество денег, поэто-
му таких случаев в истории 
спорта — единицы, а сейчас 
их и вовсе почти нет. Спорт-
смены переходят из одной 
организации в другую за 
большими контрактами, за 
спортивными достижениями 
(амбиции), за хорошими 
условиями (материальными, 
жилищными, семейными). Их 
век короток, поэтому хочется 
«здесь и сейчас». Чувство 
«клубного патриотизма» за-

быто, и везде превалирует 
только выгода. Это данность 
современных капиталистиче-
ских реалий, когда спорт стал 
крупным бизнесом. 

Во времена, когда блистали 

Лев Яшин и другие великие 
советские спортсмены, всё 
было кардинально по-друго-
му. Другая страна, другое об-
щество — и люди были дру-
гие. Тогда выйти в футболке с 

клубной эмблемой на груди 
(ромбом, стрелкой, буквой 
«Д» или «Т») было верхом гор-
дости и счастья. Спортсмены 
могли себе позволить не ду-
мать о деньгах, славе и мате-
риальных благах — они сра-
жались за любимый клуб и за 
свою страну. Преданность, 
честность и патриотизм, как 
бы это пафосно ни звучало, 
были высшей ценностью и 
ставились во главу угла. Вот 
поэтому — и 22 сезона в од-
ной клубной футболке. Вот 
поэтому — величина и глыба 
отечественного и мирового 
футбола. 

Кстати, интересный факт. 
После победного для совет-
ской сборной Евро-1960 на 
банкете ко Льву Ивановичу 
подошёл не кто-нибудь, а ле-
гендарный президент мад-
ридского «Реала» Сантьяго 
Бернабеу, именем которого 
сейчас назван стадион в сто-
лице Испании. Протянул 
Яшину конверт с чистым че-
ком и сказал: «Напишите лю-
бую сумму. Я подпишу». Наш 
голкипер ничего не надписал, 
а спокойно сказал: «Не при-
нято у нас, чтобы покупали и 
продавали футболистов». 
Бернабеу не унимался: «Ты 
только представь, с кем бу-
дешь играть! Сантамария, 
Пушкаш, Ди Стефано. Вы в 
таком составе все трофеи бу-
дете выигрывать!» Лев Ива-
нович подумал, а потом ска-
зал: «Да, я бы с удовольствием 
с ними поиграл, но только ко-
гда они перейдут в моё род-
ное «Динамо». 

Ну а пока на дворе 1949 год, 
и молодой Яшин становится 
третьим вратарём основной 
команды. Здесь его учителя-
ми были мэтры вратарского 
цеха — Алексей Хомич и Валь-
тер Саная. Изнурительные 
тренировки, работа до седь-
мого пота, целеустремлён-
ность, трудолюбие под руко-
водством «дядек»-одноклуб-
ников плюс занятия акроба-
тикой, штангой сделали Льва 
Ивановича голкипером выс-
шего уровня, настоящей гро-
зой форвардов соперника. 

Хотя изначально всё было 
не очень гладко. Будущая ле-
генда мирового футбола в де-
бютных играх, мягко говоря, 
был не на высоте: пропускал 
ненужные голы, расстраивал-
ся, злился, тренеры выводили 
его из состава, сам хотел уйти 
в хоккей (где у него, к слову 
сказать, неплохо получалось. 
— М.Т.). Но опять же вера в 
себя, целеустремлённость, 
фантастическое трудолюбие 
сделали своё дело: Яшин за-
столбил место в основном со-
ставе клуба и в сборной, за-
служив своей игрой доверие 
партнёров и тренеров, и боль-
ше никому его не отдавал. 

В составе родного клуба 
Яшин становился пятикрат-
ным чемпионом СССР, трёх-

кратным обладателем Кубка 
страны. В составе сборной вы-
играл Олимпиаду в Мельбур-
не 1956 года, чемпионат Ев-
ропы 1960 года, стал облада-
телем серебряной награды 
чемпионата Европы 1964-го 
и бронзовой — чемпионата 
мира 1966-го. Обо всех этих 
исторических баталиях на 
стадионах в разных уголках 
планеты написано огромное 
количество статей и очерков, 
снята уйма репортажей и 
фильмов, выпущено много 
биографических книг. Мы всё 
это помним и гордимся этой 
частью выдающейся спортив-
ной истории СССР. Но хоте-
лось бы заострить внимание 
на одном моменте. 

Почему советский голки-
пер настолько легендарен? 
Почему именно Лев Ивано-
вич — единственный вра-

тарь, который за всё время 
существования игры под на-
званием «футбол» получил 
«Золотой мяч»? Почему на 
ежегодном вручении приза 
«Лучшему голкиперу мира» 
статуэтку назвали в честь 
Яшина? Ответ и прост, и од-
новременно сложен: это его 
стиль игры. Именно совет-
ский страж ворот стал рево-
люционером-новатором во 
вратарской технике и в виде-
нии игры, намного опередив-
шим своё время. 

Голкиперы в начале карь-
еры Яшина являлись чем-то 
вроде «третьей штанги»: в их 
основные задачи входило 
весь матч отражать удары со-
перника, находясь в «рамке» 
ворот. Лев Иванович карди-
нально поменял эти принци-
пы. Его отличительной мане-
рой стали прекрасная игра на 

выходах и перехватах, под-
страховка защитников, нача-
ло атаки, когда он точным па-
сом отрезал полкоманды со-
перника, запуская мяч в зону 
центрального нападающего. 
Яшин «читал» игру форвардов 
соперника: в какую зону пой-
дёт передача, в какой угол он 
будет бить, какая у него «ра-
бочая нога» и так далее. Фак-
тически динамовский вратарь 
действовал как полевой иг-
рок, перемещаясь по всей 
своей штрафной и нередко 
выбегая из неё. Плюсом ко 
всему была блестящая игра 
на «ленточке»: фантастиче-
ские спасения в самых слож-
ных ситуациях. Всё это делало 
Льва Ивановича ужасом для 
соперников и поднимало бое-
вой дух товарищей по коман-
де, которые знали, что почти 
при любых проблемах Яшин 

выручит. Поначалу над его 
стилем игры даже смеялись, 
потом — очаровывались, поз-
же — восхищались. 

«Чёрный паук» — так его 
называли иностранные жур-
налисты. Лев или Лёва — так 
его называли простые фут-
больные болельщики, с кото-
рыми он часто сталкивался 
на улицах советских городов, 
куда приезжала его команда. 
По своей природе он был 
очень скромным, спокойным, 
простым человеком, хотя на 
тот момент уже был мировой 
суперзвездой. Спустя десяти-
летия после того как совет-
ский голкипер завершил 
карьеру, во всех уважающих 
себя топ-клубах Европы глав-
ный критерий для выбора 
вратаря заключается в его 
умении играть ногами, на вы-
ходах, быстро, точно и вовре-

мя начинать атаки команды, 
подстраховывать защитни-
ков, даже если нужно выбе-
гать к середине поля. Осно-
воположником этого вратар-
ского искусства является наш 
Лев Иванович Яшин. 

Эйсебио и Пеле, Маццола и 
Беккенбауэр — все они вос-
торженно отзывались о Яши-
не, называя его своим дру-
гом. Легендарный «летучий 
голландец» Йохан Кройфф — 
отец-основатель «тотального 
футбола», незадолго до своей 
кончины включил Льва Ива-
новича в символическую 
сборную всех времён и наро-
дов. Но больше всего о вели-
чии советского голкипера, на 
наш взгляд, говорит один 
случай. 

Приз «Золотой мяч» в 1963 
году вручал Яшину главный 
редактор журнала «Франс 

футбол» Макс Юрбини. При-
летев в Москву, он сразу на-
чал брать своеобразные ин-
тервью у окружающих. Де-
вушку-гида он спросил: «Кем 
является для вас Лев Яшин?» 
И был поражён её ответом: 
«Шаляпин был артистом, пев-
цом, и каждый раз, показывая 
гостям дом, в котором он ро-
дился, я испытываю глубокое 
волнение. Гагарин — это кос-
мос и открытие неведомого. 
Уланова — это танец, и я не 
перестаю ею восхищаться. 
Яшин — это футбол, который 
я не понимаю, но который 
увлекает и интересует мил-
лионы советских людей. Ша-
ляпин, Гагарин, Уланова, 
Яшин — все эти русские люди 
мирового значения». 

С юбилеем, легенда! 
 

Максим ТЕЛЕГИН.

22 октября 1929 года — красный день календаря 
в истории отечественного и мирового спорта. Имен-
но в этот день родился легендарный спортсмен, че-
ловек, оказавший существенное влияние на мировой 
футбол, а особенно на игру голкипера — самую от-
ветственную позицию на поле. Первый и единствен-
ный в своём амплуа обладатель «Золотого мяча» — 
приза лучшего игрока Европы, чемпион Олимпийских 
игр и чемпион Европы в составе сборной СССР, мно-
гократный чемпион страны в составе московского 
«Динамо», лучший голкипер ХХ века, кумир миллионов 
болельщиков по всему миру (вне зависимости от на-
циональности), имя которого стало нарицательным, 
как Шумахер в автогонках или Джордан в баскетбо-
ле, символ и гордость Страны Советов, гениальный 
футболист — Лев Иванович Яшин.

q На матче сборная Англии — Сборная мира. 1963 г.

q 22 сезона в футболке «Динамо».

q С Кубком Европы. 1962 г.

Белорусский МАЗ 
укрепляет позиции 

в России 
 
В Калужской и Смоленской областях будут созда-

ны производственные и сервисные центры по обслу-
живанию белорусской техники. Соответствующие 
соглашения были подписаны с Минским автомо-
бильным заводом (МАЗ).

В  этих российских ре-
гионах планируется 
создать новые центры 

по обслуживанию белорус-
ской сельскохозяйственной 
и специализированной ком-
мунальной техники. Такие 
центры не только позволят 
повысить производствен-
ный потенциал, создадут 
дополнительные рабочие 
места, но и станут стимулом 
для развития экономики 
областей. 

Также отмечается, что Ка-
лужская и Смоленская обла-
сти проявили заинтересован-
ность в реализации совмест-
ных с белорусами проектов 

по обновлению пассажирско-
го автотранспорта в регионах, 
в частности автобусами и 
троллейбусами с автономным 
ходом бренда МАЗ. 

Напомним: Минский авто-
мобильный завод — советская 
и белорусская автомобиле-
строительная компания, спе-
циализирующаяся на выпуске 
большегрузной автомобиль-
ной, а также автобусной, трол-
лейбусной и прицепной тех-
ники. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск, Калуга. 
 
q Здание МАЗ.

И сполнившая одну из цент-
ральных ролей (Антонины) в 
фильме «Москва слезам не ве-

рит» Владимира Меньшова народная 
артистка РФ Раиса Рязанова заявила 
в СМИ: «Это против зрителей пре-
ступление. Как они этого не пони-
мают, даже не режиссёр, а те, кто это 
разрешает?» 

Негативное отношение к ремейкам 
преобладает среди людей, причаст-
ных к кино. Так, режиссёр и кино-
критик Давид Шнейдеров заявил, что 
в России ещё никому не удалось 
снять хороший ремейк советской 
классики. Более того, переосмысли-
вать успешные картины на свой лад 
мало кому удавалось и на Западе. Ге-
неральный директор киноконцерна 
«Мосфильм», известный кинорежис-
сёр Карен Шахназаров полагает, что 
множество ремейков известных со-
ветских фильмов, снятое в последнее 
время, является тревожным симпто-
мом, свидетельствующим о кризисе 
новых идей в кинематографе.  

А кинокритик Виктор Марахов-
ский назвал ремейки «штукой глу-
боко безнравственной». Дело в том, 
что попытки копирования киноше-
девра обычно сопровождаются пе-
реиначиванием смыслов и акцентов, 
извращением характеров героев и 
тех коллизий, в которые они по-
падают. Нередко происходящее на 
экране можно назвать «десталини-
зацией» или «декоммунизацией» со-
ветских кинохитов. То есть на выхо-
де в виде ремейка зрителю показы-
вают не просто плохо снятый без-
дарный фильм, а злую издеватель-

скую пародию на великий советский 
оригинал.  

За примерами далеко ходить не 
надо. Вот выдержки из пресс-релиза 
ремейка всеми любимого советского 
фильма «Джентльмены удачи»: 

«Молодой аниматор детского 
центра Лёша Трёшкин (Сергей Без-
руков) — инфантильный и жизнера-
достный «хипстер» — оказывается 
двойником опаснейшего вора и 
убийцы Смайлика. Смайлик похи-
щает из музея Санкт-Петербурга на-
циональный символ Казахстана — 
Доспех Золотого Воина. Молодая 
красивая лейтенант полиции Ирина 
Славина (Марина Петренко) ловит 
Трёшкина и «современными» поли-
цейскими методами заставляет его 
помочь следствию. Выбора нет — 
иначе Трёшкин сядет в тюрьму как 
настоящий преступник. Так Трёш-
кин оказывается в Египте, где сидят 
в тюрьме двое подельников Смай-
лика — молодой воришка-оптимист 
Муха (Антон Богданов) и матёрый 
мрачный Шатун (Гоша Куценко)».  

Мнение о недопустимости созда-
ния ремейков популярных советских 
фильмов и вреда от подобной дея-
тельности высказывалось не единож-
ды, критиками подобной практики 
приводились весьма убедительные 
аргументы. В том числе давно уже 
известно негативное отношение 

большинства зрителей к таким филь-
мам, то есть граждан России, с кото-
рыми никто не желает считаться. 

Скажем, ещё в 2012 году социологи 
агентства Romir Movie Research, про-
водящие исследования в сфере кино, 
устроили опрос по поводу отноше-
ния граждан к отечественным ре-
мейкам. Выяснилось, что лишь 28% 
опрошенных «испытывают интерес 
к отечественным ремейкам», 44% 
опрошенных (большинство выска-

завших мнение респондентов) за-
явили, что интереса не испытывают 
и смотреть ремейк не пойдут 

Аналогичные результаты об отно-
шении россиян к ремейкам получил 
в 2018 году Всероссийский центр изу-
чения общественного мнения 
(ВЦИОМ) в ходе исследования по те-
ме кино, приуроченного к 40-му 
Московскому международному ки-
нофестивалю. 58% россиян, смотрев-
ших те или иные вариации на тему 
советской киноклассики, в большин-
стве случаев остались недовольны. 

«Значительная часть респондентов 
принципиально не хочет видеть ре-
мейки на любимые и знакомые с дет-
ства комедии. Это связано с тем, что 
советскими оригиналами была зада-
на настолько высокая планка режис-
суры и актёрской игры, что оправдать 
зрительские ожидания сейчас крайне 
сложно», — заявил редактор журнала 
The Hollywood Report Алексей Егоров, 
комментируя результаты опроса.  

Ремейки как явление вызвано от-
нюдь не кризисом новых идей, счи-
тает управляющий партнёр Romir 
Movie Research Олег Иванов. «Просто 
ремейки очень удобны, потому что 
зритель про них уже многое знает. 
Срабатывает эффект любопытства: 
интересно пойти и увидеть уже из-
вестную картину в новом исполне-
нии. Заранее гарантировано боль-

шое число зрителей. Но, к сожале-
нию, многие российские ремейки не 
оправдывают ожиданий — зрители 
уходят не удовлетворёнными каче-
ством современной интерпретации 
и отношением к первоисточнику», 
— отметил Иванов. 

Несмотря на в целом отрицатель-
ное отношение к ремейкам и ауди-
тории, и киноэкспертов, эта практи-
ка продолжает процветать. Ремейков 
уже снято столько, что, наверное, 

проще составить список шедевров 
советского кино, на которые ремей-
ков пока ещё не сделали. Стимул для 
авторов подобных киноподелок оче-
виден: хотя большинство зрителей 
смотреть не пойдут, но даже если 
посмотрит какой-то процент всей 
аудитории (ну хотя бы 5%), то при-
быль от такого гешефта покрывает 
все издержки, в том числе мораль-
ные. Ведь, по данным минкульта, 
российская киноаудитория состав-
ляет 90 млн зрителей в год. 

По этой причине в целом не по-
нравившиеся зрителю ремейки при-
несли своим создателям немалые 
барыши. Весьма сомнительного 
свойства фильм «Ирония судьбы. 
Продолжение» (2007) собрал 55,6 
млн долларов (традиционно зри-
тельские сборы эксперты кинорынка 
считают в долларах). Столь же со-
мнительное кино «Розыгрыш» (ре-
мейк 2008 года) собрал 1,4 млн дол-
ларов, «Служебный роман. Наше вре-
мя» (2011) — 14,6 млн долларов, 
«Джентльмены, удачи!» (2012) — 9,8 
млн долларов. По большинству 
остальных ремейков финансовая от-
чётность широко не публикуется. 

Таким образом, соображения фи-
нансовой и политической выгоды 
для правящей буржуазной и поли-
тической верхушки оказываются го-
раздо важнее всех доводов против 

создания и тиражирования плохих 
пародий на отменные советские 
фильмы. А ведь советское кино в 
лучших своих проявлениях — это 
поистине наше культурное достоя-
ние, советские киношедевры яв-
ляются, без преувеличения, памят-
никами кинематографического ис-
кусства. А к памятникам культуры у 
государства должно быть особое от-
ношение: их нужно оберегать и 
охранять. Вместо этого мы наблю-

даем прямо противоположное: го-
сударство в лице минкультуры вы-
ступает в качестве заказчика десят-
ков ремейков советских кинофиль-
мов! И вся эта вакханалия происхо-
дит за деньги налогоплательщиков! 

В своём цинизме кинодельцы по-
шли ещё дальше: в скором будущем 
нам как зрителям предъявят уже не 
просто ремейки, а новые фильмы, в 
которых роли будут играть… скон-
чавшиеся уже звёзды советского ки-
но! Об этом не так давно рассказала 
дочь В.М. Шукшина заслуженная ар-
тистка Российской Федерации Мария 
Шукшина («Правда», №39, 2024 г.). 
Нынешние коммерсанты от кино со-
бираются использовать цифровые 
образы великих советских актёров. 
«На меня тоже выходили: предлагали 
деньги за разрешение использования 
цифровой копии моего отца Василия 
Макаровича Шукшина. Я отказалась», 
— рассказала Мария Васильевна. 

И советские фильмы, и великие 
деятели советского кинематографа 
сегодня остро нуждаются в госу-
дарственной защите. И если никаких 
действий в этом направлении не 
предпринять, то вред от сложившей-
ся ущербной практики будет с года-
ми лишь нарастать. 

Руки прочь от советских киноше-
девров! 

Александр ДЬЯЧЕНКО.  

Москва ремейкам не верит

На днях стало известно, что весьма авторитетные ныне 
в кино люди решили снять ремейк культового советского 
фильма «Москва слезам не верит». Это тот редчайший  
случай, когда от создателей фильма-оригинала последовала 
жёсткая отповедь кинотрутням, которые зарабатывают 
на великом советском кинематографе, одновременно факти-
чески вытирая о него ноги. И подобная практика стала не 
просто массовой, она подчас даже поддерживается и финан-
сируется государством. Не пора ли положить конец столь 
беспардонному обращению с культурным достоянием России, 
чем и являются лучшие советские фильмы?

ОСТОРОЖНО: ХАЛТУРА


